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人生要来一次甘南。
我们来了，来自山西。
来甘南要到拉卜楞寺，我们瞻仰了。来

甘南要到桑科草原，我们领略了。
拉卜楞寺初建于1709年，先建起大经堂

闻思学院，后建的寺庙，一切皆以智慧为本
源。正值暑期，游人络绎，七彩众生，南腔
北调，欢快的孩子，曼妙的女郎，还有一如
我们一样带着考察文旅融合课题的团队。年
轻的僧人为俗人们提供着导引，用最质朴简
约的语言讲解大德。如是我闻，若有所思。

桑科草原和拉卜楞寺都在甘南州的夏河
县，我们在立秋的前一天来到这里。桑科草
原是片理想的草原，四周远山苍翠环绕，草
场开阔丰茂，中间是一条河流，山如屏障遮
挡了恶劣的天气，河流滋润着花草和牛羊，
蜜蜂和蝴蝶在采蜜，牛羊在产奶，空气中流
淌着蜂蜜和牛奶混合的香甜味道。尽管观景
台上游人如织，时尚的度假帐篷栉比连排，
最后都融入到了风景之中成为点缀，大概是
由于明暗错落的山影，或者油画般神性的云
彩，当阳光透过云隙，光束垂照着远方的山
顶或近处草坡上的牛羊，喧闹的人们与他们
的诸般心绪都为大寂静所吸纳。

那一刻的桑科草原取代了我的心灵，我
想起了我的故乡晋南。我们无法选择出生
地，但我们可以热爱故乡，我们可以在更远
的地方更加地热爱她、思恋她。

晋南与甘南不同，没有草原，晋南是农
耕腹地，有着无垠的麦田。孔子定 《尚书》
自尧始，我就出生在尧都平阳，那里是“康
庄大道”的源头，“日出而作，日入而息，凿
井而饮，耕田而食”，帝尧茅茨土阶，在这里
教民稼穑，这里是当时华夏部落联盟的中
心，被称为“国中之国”——最早的中国。
帝尧竖起听取民间诉求的“诽谤木”，正是华
表的前身，仿佛民主的路标，指引着中华文
明的走向。尧将二女娥皇女瑛下嫁虞舜，开
启华夏民族婚姻习俗之源，唐尧故园甘亭镇
的威风锣鼓，据传是帝尧送女出嫁时亲自所
创的曲牌，那样的话，足足有4700多年的历
史了。信史再往前的神话时期，黄帝战蚩
尤，争夺的就是晋南古河东的盐池，后来炎
黄二帝大战，融合为一体，后世称为炎黄子

孙。山西，就是一座中华文明博物馆。
人生要来一次甘南，她会让你知道该往哪里去；人生要来一次晋南，她

会让你知道我们从哪里来。
山西要打造国际知名旅游目的地，我们为此来甘南调研。在大西北的第

一场秋风中，我们离开甘南州，前往临夏州和政县星语云端景区考察，在松
涛柏海中的山巅，有两间白色帐篷顶的特色餐厅，360度的玻璃幕墙可以尽
览远山、河流、林海、草坡、村落和盘山路。然而我们低估了游客量，盘山
路上都是私家车、摩托车，向山上望都是车和人，向山下望也都是车和人，
车行缓慢时不时就堵了，本地的人们干脆把车停在路边简易的停车场，摆出
露营的桌椅来享受时光。巧，还是不巧？我们赶上了和政县承办的西部赛马
大会，来自甘肃和周边内蒙古、陕西、四川、宁夏等省份的数千骑手赶来参
会，吸引了日流量两万人次的观众，双向两车道的盘山公路不堪重负，偏偏
和政县最大的一块跑马草场就在这山上，又偏偏这里的回族群众本身就有

“浪山”的休闲习惯，于是我们就遭遇了这盛况。在黄河流经的省份中，我
们山西偏关县老牛湾是黄河与长城交会“二龙戏珠”的地方，黄河、长城、太行
三条一号公路的零公里处，成功举办过全国性的越野拉力赛和越野徒步赛，冬
天的时候还在万家寨水库形成的天然冰场，举办了两届“全国大众速度滑冰马
拉松赛”，不一样的是，山西的老百姓没有这里的人们这样的休闲生活的心态，
本地人游本地尚未蔚然成风。直到赛马会结束我们才得以通行，人们从各条山
路上汇流到盘山公路，那么悠闲，有人是去看赛马，也有人借着看赛马来浪山。
整座山头都被车辆和游人覆盖，看着乱，实际上是一种秩序。

赛马会结束，和政的县委书记和县长赶来向我们介绍情况，受赛事的感染
吧，座谈会欢快而热烈，我们调研组的民歌歌唱家和和政县的县长搞了个小型
赛歌会，你一首山丹丹，他一首绿韭菜，学院派和民间风相得益彰——我不知
道是县长会唱“花儿”才把文旅活动搞得这么好，还是为了把“花儿临夏，在河
之洲”文旅品牌搞好，县长才学唱的民歌，无论怎样，这个用心用情地唱“花儿”
的县长是个新时代的好干部。“花儿临夏，在河之洲”主要的活动在太子山旅游
大通道的松鸣岩，这是在黄河边一处崖壁上修有庙观的山上修建的栈道，很像
我们山西的北岳恒山的悬空寺，但山势和庙宇规模都要小很多，隔河远望像是
迷你版或者微缩景观，然而，就在这里，每年的农历四月二十六到二十八，有十
万游人纷至沓来，观赏来自甘肃、宁夏、陕西的“花儿”爱好者赛歌的“花儿大
会”。我们山西有与陕北民歌一脉相承的河曲民歌，有壁立千仞之上的悬空
寺，但我们还缺乏这样的品牌活动聚集起人气。

此行考察两个省区，坐动车从兰州直接到宁夏的中卫市。晋南人自驾游
喜欢途经延安到中卫市的沙坡头，我不少朋友都来过，说实话我还是第一次
来，在我的想象中，沙坡头大概就是以西部风情和滑沙游乐为主题，来调研
过才知道传统的观念限制了我们的想象——沙坡头已经在打造沙漠星空的品
牌了，这里建起了星星酒店，让人们能够在远离城市的大漠上仰望星空，他
们已经着手“元宇宙”主题了。“丝路”的地理优势之外，与国内文旅企业
的合作也是焕发活力的关键举措，我们山西太原引进的“方特神画乐园”也
是成功范例，把中华历史文化用高科技重现，让游客尤其是孩子们去沉浸式
体验。说实在话，沙坡头的黄河弯道并不惊艳，“天下黄河九十九道弯”，入
晋第一弯就是前面说过的偏关县老牛湾，我们晋南的永和乾坤湾就有七道
弯，哪一道弯都比沙坡头的壮美，但游客量却与山河之大美不符。当我们登
上能够把游人托举到60米的高空俯瞰大漠的观光梯，远眺数千头骆驼组成
的驼队载着游人体验大漠，驼铃声声，人们忘情地在沙海冲浪，在黄河上空

“飞黄腾达”，在浪花里“皮筏漂流”，我又想到了我们晋南的壶口瀑布，除
了景观，我们还能为新时代小康社会里需要休闲娱乐的人们打造些什么好玩
的项目呢？沙坡头已然是国际知名旅游目的地，我们不远千里来考察学习，
显然是选对了地方。

离开兰州之前，在黄河风情线大景区瞻仰黄河母亲雕塑，赤红色的花岗
岩雕成仰卧的年轻母亲，脸上的表情和与她的身躯一体的波浪同样温柔，怀
抱象征着中华儿女的婴孩，平静地望着远方。陪同调研的甘肃省政协的同志
问，你拍照了吗？我说，拍了，用眼睛拍到了心里。

（作者系全国政协委员，山西省政协常委、山西省作家协会主席）
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放风筝

冬冬是我的小外甥，今年 5 岁。
他，大脑袋，胖墩墩的，可招人喜爱
啦。自从有了说话的本领，不管是谁，
一见面，他就小手紧紧拉着你，扑闪着
黑亮的大眼睛，问：“这是什？”“那是
什？”“为什？”不知为什么，他总把那
个“么”字省略掉。我虽然大学毕业，
可有时也被他给问住。比如，冬冬家挨
着什刹海，他见岸边围着铁栅栏，就问
了：“为什这样？”我说：“怕人掉到水
里呗。”谁知他眼睛一闪，一溜烟儿跑
到铁栅栏旁，先把大脑袋“安全”地送
过铁栏杆，随后身子也钻了过去。我急
得直喊，他却一边冲我拍手乐，一边很
不以为然地问：“舅舅，我怎么就掉不
到水里？”

瞧，冬冬多淘气呀！然而他的小伙
伴们拥护他，邻居们喜欢他。

一个星期天的上午，我来到姐姐
家，只见冬冬一个人正摆弄着一个大风
筝。“冬冬，妈妈呢？”我问。

“为什这晚才来？”照例，他劈头就
是一个“为什”，然后指指闹钟，委屈
地说，“妈妈去上课，从7点走的，说
这个针走两个格就回来，可它半天也不
走一下。”我忍不住笑了，怪不得小外
甥怨我来晚了呢。

我们决定去放风筝。冬冬叫来了大
炬（别看他叫“大”炬，个头还没冬冬
高呢），他们的风筝是一块儿新买的。

我把两个风筝放起来，又把拉绳分
别交给冬冬和大炬。风筝越放越高，他
们高兴极了，嚷着：“噢，飞呀！飞
呀！”

突然，一阵风猛地吹过来，大炬的
风筝呼地一下被风刮跑了。大炬“哇”
的一声哭了起来，一个劲儿跺着脚：

“风筝！风筝！我要风筝！”我回头一
看，冬冬还在高兴地放着，就说：

“冬冬，还不快把你的收起来。”冬冬
没听见，继续放着。我又大声冲他
喊：“你怎么不懂事呀！大炬看见你
的风筝更该哭了！”冬冬这才知道大炬
的风筝跑了，但他却好像没有听懂我
的话，提着风筝跑过来，对大炬说：

“给，放这个。”
我一下愣住了。两个孩子的小手紧

紧地拉着线绳，大炬挂着泪痕的脸蛋
上，两个小酒窝儿又乐开了，他们使劲
嚷着：“噢——噢——飞呀！飞呀！”

姐姐回来了，见冬冬把风筝送给了
大炬，抱起他来亲了好几下，说：“又
是舅舅教你的吧？”

我的脸好烫，一句话也说不出来
了……

吱儿吱儿鞋

天气热了，妈妈抱着夏夏到理发馆
去了一趟，回来后，他圆圆的大脑袋被
剃成了秃瓢儿，光光的，亮亮的，就像
电视里那个“一休哥”。

夏夏招人喜欢，不论是西屋的王姥
姥，南屋的张大妈，还是前院的李叔
叔，谁见了他，都要和他逗一逗，玩一
玩。

最喜欢夏夏的，还是北屋的常爷
爷。瞧，常爷爷早上遛弯儿回来，给夏
夏带来一双吱儿吱儿鞋。常爷爷说：这
鞋的样子跟凉鞋一样，可鞋跟那儿安了
一个小哨儿，穿上它一踩地，小哨儿就

“吱儿——吱儿——”地响，可好听了。
夏夏高兴极了，他穿上吱儿吱儿鞋

满院子跑起来。顿时，全院都能听到
“吱儿——吱儿——”的响声。夏夏走
到哪儿，吱儿吱儿的声音就跟到哪儿，
他还学着“一休”的样儿，唱起了“咯
叽咯叽咯叽”，别提有多神气啦！

这几天，天气越来越热了，夏夏中
午不睡觉，却天天跑到大树底下来玩，

吱儿吱儿，吱儿吱儿，夏夏跑个不停，
鞋也叫个不停。

咦，渐渐地夏夏发现院子里谁也不
来和他玩了，院子里好安静啊！夏夏学
着一休的样子，大眼睛一转，终于明白
了，别人都在睡午觉呢！他想，吵别人
睡觉多不应该啊！他赶紧脱下吱儿吱
儿鞋，光着小脚丫，来到常爷爷屋
里。常爷爷正心烦地摇着大蒲扇，还
没睡着呢。夏夏有点难过，泪珠儿差
点掉下来，他说：“常爷爷，是我吵着
您了……”

以后呢，中午休息时，院子里再也
听不到吱儿吱儿鞋的响声了。只有每
天一早儿，夏夏跟着常爷爷去公园散
步，他才穿上那双心爱的吱儿吱儿
鞋，迈开大步，“吱儿——吱儿——”
地走着，那响声好听极了，就像早晨的
鸟儿在唱歌。

（作者系《北京日报》高级编辑，
北京市杂文学会秘书长）

吱儿吱儿鞋（外一篇）
李培禹

偶在《新华文摘》看到王立群先
生回忆他的恩师王宽行先生的文章，
让我倍感亲切。

王宽行先生所在的河南大学，位
于河南省东部开封市，当时叫开封师
范学院。开封距离淮北不远，我的母
校淮北煤炭师范学院曾邀请先生到我
们学校开讲座。记得王宽行先生讲的
内容是唐宋诗词欣赏。记忆中，他讲
课的情形与王立群先生描述的一样，
声音洪亮，充满激情，来回走动，并
不时穿插形体动作。讲李白的《望天
门山》“两岸青山相对出，孤帆一片
日边来”时，他先是将两只手背笔直
伸向前方，然后伸出右手的大拇指和
食指做一个缓缓向后移动的动作。讲
到“飞流直下三千尺，疑是银河落九
天”，他把右手高高举起呼啦一下滑
到地面，让人印象深刻。

王立群作为王宽行先生的研究生
开门弟子，对他的治学、为人、生活
记述详尽，崇敬有加。读后方知王宽
行先生最钟爱的研究课题是陶渊明和
先秦儒家思想研究，尤其是陶渊明研
究有很多独到成果，受到学界关注。
我除了听过他的那次讲座之外，以后
再无任何联系，但他的名字和讲课风
格已经深深印在记忆中，看到《新华
文摘》封面上的标题《王宽行：至简
人生，深情于学》，立即吸引了我。

读完这篇文章，我陷入了读大学
时听讲座的回忆中。

我读书的时代，刚刚经历过一场
文化浩劫，母校又是创办不久，各方
面条件不是很好。师资严重不足，尤
缺大师、名师。为了满足同学们的求
知欲望，提升教学科研水平，也为了
培训年轻教师，学校千方百计请外校
名师前来开讲座。复旦大学教授、我

国著名语言学家胡裕树先生，以及复
旦大学另一位语言学家濮之珍教授都
曾来为我们作语言学方面的讲座。我
记得，安徽大学教授沈敏特介绍第四
次全国文学艺术工作者代表大会盛
况，听得我们热血沸腾。还有丘良任
先生和邱耐久先生，等等。有的先生
业已退休，还有个别老师开完讲座后
被正式聘为学校专职教师，家也搬了
过来。

还记得，当时我们中文系 77、78
两个年级在砖混土坯加篱笆墙的平房
大教室上课，房顶可见芦席和牛毛毡，
墙皮灰白咧着口子，水泥地面坑洼不
平，室内四处漏风，但房子比较高、比
较宽敞，窗户也很大。每遇讲座，要么
在我们教室，要么在77级教室，两个
年级一百七八十人也坐得下。有时外
系的同学也来听，还有市内中学的语
文教师，只能坐在窗外。

让我印象深刻的是，作家祝兴义
创作的短篇小说《抱玉岩》获得1978
年全国优秀短篇小说奖，名噪一时。他
的讲座结合自己的创作感受，介绍当
时的文学作品和创作成就，谈文学的
使命，引起同学们的热烈讨论。

此外，系里还安排77级两位同
学开过讲座。1977年招生政策改革
之后入学的77级和78级学生经历丰
富，藏龙卧虎。这两名学兄都是“老
三届”，入学前担任多年高中语文教
师，其中一位还发表过不少文学作
品。他们一个讲柳青的 《创业史》，
一个讲杨沫的《青春之歌》，系里要
求 77级和 78级全体同学集体听讲。
虽然我们78级坐在下边听他们讲课
心里多少有点不是滋味，但是听完之
后收获却大，心悦诚服。这两位学兄
毕业后一位留校任教，成为母校和当
地著名文化学者；另一位到一家全国
重点文学刊物当编辑，后来成为主

编，成就斐然。
除了讲座，有的课程也是专门外

请其他高校老师讲授。77、78两个
年级的外国文学课程，当时学校也许
没有合适的教师，就请了徐州师范学
院 （现江苏师范大学） 刘彪老师来
讲。刘彪老师整整为我们上了一个学
期的外国文学课，他每周两次乘火车
往返徐州和淮北之间，每次车程需要
两个小时。记得课间他与一位同学聊
天，说起两位都会拉小提琴。同学问
他平时拉得多吗，他说现在顾不上
了，除了我们的课，还有本校的课。
除了备课讲课，空闲时间还要读书，
做研究，写论文。

那个年代有些课程不得不向外校
“借教师”或“借读”的情况也不是
个例。在第十三届全国政协会议期
间，与我同界别的山东大学儒学高等
研究院杨朝明教授给我讲过，他上世
纪80年代读研究生时，训诂学课程
本校无人能教。导师只能在全国范围
内搜寻查找，方知我校中文系主任吴
孟复教授为研究训诂学的大家，并有
专著，于是他与几位同学一起，来到
地处偏远的淮北，在吴孟复教授家里
或学生宿舍，上了几个星期的训诂学
课。没想到我与杨朝明教授还有着这
一层缘分。

话说回讲座，如今与过去大不一
样了。讲座的环境不必说，录音录像
音响投影设备齐全；主讲人不用再亲
自板书，事先做好的PPT与演讲内容
同步进行，图文并茂，生动活泼，一
目了然；听讲人不用再埋头做笔记，
用手机就能把课件内容拍下留存，打
开录音键也能一句不漏地录下来。讲
座不再是主讲人从头到尾的灌输，更
加注重双向的互动交流，有时听众还
利用交流环节滔滔不绝表述自己的观
点，仿佛成了观众的主场。

我想，无论形式如何变化，讲座
最终还是要看内容。一场讲座下来，
能给听众多少知识含量，有没有新观
点和思路，带给人多少启发与思考恐
怕是最重要的。

每个时代都有自己的记忆，回想
起读大学时在简陋的大教室里听讲座
的情形，让人回味和难忘。

（作者系第十三届全国政协委
员，国务院侨办原副主任）

想起当年听讲座
任启亮

这是王珂委员近期在新疆写生时所作。
画中所题：热情好客的哈萨克给予了太多创
作灵感，让我们感受到生活是艺术的源泉这
句话绝不是一个口号。

——编者注

哀花盈路，驾鹤西归风可度。
久病无疴，还道人生慰藉多。
异乡加饭，泼墨强心身自健。
天养痴顽，功铸龙蛇苦是闲。

注：沈先生体弱多病，犹乐观
自谓“久病无疴，临池泼墨反觉轻
松……”又，古贤素以“人如在异
乡，努力加餐饭”谓善存之道。沈
鹏原籍江苏，长年居京，故言。南
宋诗人真山民《幽兴》有“天公有
意养痴顽”名句。

（作者系中国书法家协会原副主席）

减字木兰花

哀悼沈鹏先生辞世
林岫

书画书画书画 欣赏欣赏

《哈萨克牧羊人》 全国政协委员 王珂 作

■阅读提示：

我想，无论形式如何变
化，讲座最终还是要看内容。
一场讲座下来，能给听众多
少知识含量，有没有新观点
和思路，带给人多少启发与
思考恐怕是最重要的。
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